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DISCURSO  

SR. ELIAS ANTONIO SACA 

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA 

POSTERIOR A LA V REUNION DEL CONSEJO DE SECRETARIOS  

DE FINANZAS Y MINISTROS DE HACIENDA D 

ECENTROAMERICA, PANAMA Y REPUBLICA DOMINICANA 

26 DE ABRIL DE 2007. 

 

 
EL DISCURSO DEL MINISTRO DE HACIENDA DE LA REPUBLICA 
DOMINICANA ME OBLIGA A NO LEER MI DISCURSO Y HACER 
ALGUNAS CONSIDERACIONES SOBRE EL TEMA IMPOSITIVO Y 
ALGUNAS VALORACIONES  QUE CON *** HEMOS TENIDO A LO 
LARGO, Y CON EL SECRETARIO DEL SICA TAMBIEN, EN UNA 
DISCUSION MUY GRANDE DE INTEGRACION. 
 
AQUÍ TODO MUNDO HABLA DE INTEGRACION. TODOS ESTAMOS 
HABLANDO YA FIRMAMOS UN TRATADO DE LIBRE COMERCIO CON 
ESTADO UNIDOS, ESTA DANDO BUENOS RESULTADOS. 
 
IMPULSE UNA REFORMA FISCAL Y ME DIJO CARSTENS, HOY ÉL 
MINISTRO DE HACIENDA DE MEXICO, *** Y LE DIGO, NO YO NO VOY 
AUMENTAR IVA, PORQUE NO SE PUEDEN AUMENTAR LOS IMPUESTOS 
CUANDO YA SE ESTAN COBRANDO LOS IMPUESTOS QUE SE DEBEN 
COBRAR Y LA REFORMA FISCAL  HA FUNCIONADO, POR SUPUESTO  
QUE ALGUNOS SIGUEN SOÑANDO QUE HAY QUE AUMENTAR EL IVA, 
POR LO MENOS HASTA EL 2009,  ***NO LO VAMOS AUMENTAR. 
 
EL OTRO DIA LE PREGUNTABA A ***** Y LE DECIA MIRA, YO ESTOY 
DE LA UNION ADUANERA, PORQUE HAY UNA CONFUSION ENORME, 
ALGUNOS PIENSAN QUE LA UNION ADUANERA QUE ES LO QUE VAN A 
DISCUTIR LOS MINISTROS DE FINANZAS  Y AQUÍ ESTAMOS EN OTRA 
MENTALIDAD DIFERENTE ***SON LOS MINISTROS DUROS, PARA 
ESO ESTAN, PARA RECOGER  LA PLATA, EL BILLETILLO, LOS 
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DOLARES, PAGARA. ENTONCES YO LE DECIA, MIRA, PORQUE 
ALGUNOS AQUÍ PIENSAN, QUE SOLO ES ARMONIZAR LOS 
ARANCELES, ESO YA LLEGAMOS, ***, 94 POR CIENTO, ES UN 
AVANCE. PERO DE REPENTE, NO, ES QUE, Y EL 6 POR CIENTO. PERO 
MIREN, SINO PODEMOS CON EL 6, YA VEREMOS COMO DEJAMOS A 
UN LADO, UN APARTADO O COMO DICEN LOS POLITICOS EN LA 
ASAMBLEA, LO MANDAMOS AL CONGELADOR UN RATO, EL 6, PERO 
PASAMOS CON EL 94. PERO LA UNION ADUANERA ES MUCHO MAS, 
QUE ARMONIZAR ARANCELES. 
 
LA UNION ADUANERA ES SABER POR DONDE INGRESAN LOS 
PRODUCTOS, ES CONVERTIRNOS EN UNA SOLA REGION. QUE SI VAN 
A ENTRAR EN COSTA RICA, CÓMO VAMOS A DISTRIBUIRNOS LOS 
INGRESOS FISCALES. CÓMO VAMOS A VIGILAR ESTA MERCADERIA. Y 
YA QUE TOCABA EL TEMA, EL MINISTRO DE REPUBLICA 
DOMINICANA, ESTABA PLATICANDO YO, CON UN TECNICO 
SALVADOREÑO, QUE ESTA EN PARAGUAY, Y ME DECIA QUE EN 
PARAGUAY, YA ESTAN PAGANDO EL 10 POR CIENTO, DE RENTA Y 
QUE SE LES HAN IDO UN MONTON DE EMPRESAS BRASILEÑAS, AL  
PARAGUAY, Y QUE ESE ES EL NUEVO INCENTIVO. NO ES QUE ESTOY 
ANUNCIANDO QUE VAMOS A COBRAR EL 10 POR CIENTO, NO SE ME 
VAYA ALBOROTAR LA UNION CENTROAMERICANA. PERO ESTAS 
COSAS SEÑORES, SON REALIDADES. Y LO QUE HA HECHO 
PARAGUAY, ES ALGO, QUE BUENO, LES HA IDO BIEN. SE JALARON A 
TODA LA INVERSION BRASILEÑA. SE FUE, PORQUE VAN A PAGAR EL 
10 POR CIENTO, Y ESO ES COMO EL TURISMO. EL TURISMO AQUÍ, 
NO PAGA RENTA, DURANTE 10 AÑOS. YO RECUERDO CUANDO 
MANDAMOS ESA LEY, SI CASI SE MUERE EL MINISTRO DE HACIENDA, 
EN TURNO. Y LE DIGO: TENEMOS QUE DAR INCENTIVOS. SOMOS EL 
UNICO PAIS QUE NO LO HACEMOS.  
 
 
YO QUIERO HACER ALGUNAS REFLEXIONES IMPORTANTES, SOBRE 
ESTE TEMA, PORQUE ADEMAS DE LA UNION ADUANERA, SEÑORES 
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DEL FONDO MONETARIO, CENTROAMERICA TIENE QUE ESTAR 
CONGRATULADA, PORQUE ESTAMOS RECAUDANDO MAS, SIN 
AUMENTAR IMPUESTOS. ¿Y ESO QUÉ SIGNIFICA? QUE LA MEJOR 
FORMA DE SUBIR LOS INGRESOS, ES, SUBIENDO LA ACTIVIDAD 
ECONOMICA, QUE CREZCA LA ECONOMIA. Y PARA QUE CREZCA LA 
ECONOMIA, HAY QUE HACER APUESTAS ARRIESGADAS. YO VINE 
AQUÍ AL GOBIERNO Y LE APOSTE AL AGRO, LE APOSTE AL TURISMO 
Y RECIBI EL PAIS, CRECIENDO 1.8, Y ESTAMOS CRECIENDO 4.2, Y 
PRIMERO DIOS, CREZCAMOS AL 5 POR CIENTO, ESTE AÑO. ES UNA 
TRANSFORMACIÓN DEL 100 Y TANTO POR CIENTO, DEL 
CRECIMIENTO. 
 
CON LA REFORMA FISCAL, QUE NO LE GUSTABA A CARSTENS, QUE 
DESPUES VINO, PÚBLICAMENTE RECONOCIO, Y LE DIJE YO: MIRA, SI 
ESTO FUNCIONA, YO TE INVITO A ALMORZAR. Y VINO A VERME,  Y 
REALMENTE RECONOCIO Y DIJO, EL GOBIERNO LOGRO EL 
OBJETIVO. CASI 19% POR CIENTO HEMOS AUMENTADO. CLARO, EL  
MINISTRO DE COSTA RICA ME DICE QUE VA AUMENTAR AL 25, YO YA 
ME PUSE ENVIDIOSO Y LE DIJE A WILLIAM, HAY QUE APRETAR.  
 
PERO YO LES HAGO ESTAS CONSIDERACIONES, PORQUE AQUÍ ESTA 
UN TEMA FUNDAMENTAL, DEL DESARROLLO DE CENTROAMERICA. 
YO VOY A LAS CUMBRES CENTROAMERICANAS, Y HEMOS HECHO 
TANTAS CUMBRES, PERO LES PUEDO DECIR QUE HAY AVANCES 
SIGNIFICATIVOS, NO LLEGAMOS A PERDER EL TIEMPO. LO UNICO 
QUE VEN AQUÍ, ES LA FOTO, QUE NOS PONEN A SALUDAR AHI LOS 
PERIODISTAS. NO, LLEGAMOS A DISCUTIR TEMAS QUE VAN A 
CAMBIAR EL FUTURO DE CENTROAMERICA, TOTALMENTE. 
 
HOY ESTAMOS HABLANDO CON EUROPA. BUENO, VAMOS A VER QUÉ 
PIDE EUROPA. SEGURAMENTE VIENE CON UNA LISTA DE 
PEDIMENTOS AHÍ, QUE VAMOS A ANALIZARLO. A EUROPA LE COSTO 
50 AÑOS, LOGRAR LO QUE TIENEN, Y NOSOTROS EN TRES AÑOS, 
HEMOS AVANZADO UN MONTO. Y SEGURAMENTE VAMOS A PODER 
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SEGUIR AVANZANDO. NO SE TRATA DE CORRER Y DE REPENTE 
QUERER PARECERNOS TOTALMENTE, AL ESTILO COMUNITARIO 
EUROPEO, QUE ES EXITOSO, PERO HAYA EXISTE LA AYUDA. A 
ESPAÑA LE DIERON COMO 5, 6 MIL MILLONES DE DOLARES 
ANUALES, ENTRE LOS PAISES MAS RICOS LE AYUDARON, Y AHÍ SE 
IBAN SOLVENTANDO. HASTA LOS QUE TENIAN LLANTA PACHA, SE 
FUERON ENDEREZANDO Y AL FINAL, ARRANCO LA ECONOMIA DE 
ESPAÑA, Y ES UNA DE LAS ECONOMIAS MAS PUJANTES DE EUROPA. 
 
DE TODAS ESTAS COSAS TENEMOS QUE HABLAR. ME GUSTA QUE 
HABLEMOS. Y ESTO SI LO CONVERSE CON EL FONDO MONETARIO, 
ES EL TEMA DE LOS INCENTIVOS DE LA INVERSION. SI LOS PAISES 
NO NOS PONEMOS DE ACUERDO, ESE CANIBALISMO SE VA A DAR. 
PORQUE VIENEN LOS INVERSIONISTAS, ME DICEN, PRESIDENTE ES 
QUE VENGO DE HONDURAS Y FIJESE QUE HAYA ME ESTAN 
OFRECIENDO ESTO,  ESTO Y ESTO. Y ENTONCES, TENEMOS QUE 
ORDENARNOS.  
 
 
CENTROAMERICA TIENE QUE TENER MAS O MENOS UN ESTANDAR, 
PORQUE DE LO CONTRARIO, LO QUE SE PUEDE GANAR CON LA 
ACTIVIDAD ECONOMICA, LO VAMOS A PERDER CON TODOS LOS 
INCENTIVOS. Y AQUÍ EL GANA NADA MAS, ES EL INVERSIONISTA, Y 
NO GANA EL PAIS; Y AQUÍ EL CHISTE ES, QUE GANEMOS TODOS. 
QUE SE GENERE EMPLEO, QUE GANE MUCHO DINERO EL 
INVERSIONISTA, QUE PAGUE LOS DINEROS RESPECTIVOS, ESE ES EL 
GRAN OBJETIVO. 
 
NOS VAMOS A REUNIR EN MAYO, EN BELICE, LOS PRESIDENTES, Y 
SEGURAMENTE EL TEMA ESTA AHÍ, CANDENTE, PORQUE NO ES FACIL 
CONCILIAR LOS INTERESES DEL CAFÉ, DE LA CAÑA DE AZUCAR, ESO 
ES DIFICIL. Y NO SE TRATA DE QUE EL PRESIDENTE DE X PAIS, 
LLEGUE A REPRESENTAR LOS INTERESES DE LOS SECTORES 
ECONOMICOS. ES MI OBLIGACIÓN REPRESENTAR LOS INTERESES DE 
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MIS SECTORES ECONOMICOS EN EL PAIS, COMO ES OBLIGACIÓN 
DEL PRESIDENTE BERGER O DEL PRESIDENTE ORTEGA, O DEL 
PRESIDENTE TORRIJOS, DEL PRESIDENTE FERNANDEZ; TENEMOS 
QUE REPRESENTARLOS. PERO TENEMOS QUE LLEGAR A ACUERDOS 
FUNDAMENTALES.  
 
YO CREO QUE ES BUENO QUE SE REUNAN LOS MINISTROS DE 
HACIENDA, ESTE AQUÍ EL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL. 
PERO DEBEMOS CONGRATULARNOS DEL ENORME AVANCE, EN LA 
RECAUDACION FISCAL QUE ESTAN TENIENDO NUESTROS PAISES. 
PORQUE DE REPENTE NOS PREOCUPAN MUCHAS COSAS, HACIA 
DELANTE Y SE NOS OLVIDA CELEBRAR LO BUENO QUE YA TENEMOS. 
 
NOSOTROS TENIAMOS UNA CARGA TRIBUTARIA DEL 11 POR CIENTO, 
10 Y PICO. CUANTO TENEMOS RAFAEL, DE CARGA TRIBUTARIA, 13.9, 
VAMOS A LLEGAR A UN 15 POR CIENTO. PERO EL TEMA Y YO LE 
DECIA A LA VICEPRESIDENTA, HOY, ANTES DE ESTA REUNION, ES 
QUE NO ES QUE LLEGUEMOS AL 15, ES QUE RECAUDEMOS MAS, 
INCLUYENDO CON EL 14 O EL 14 Y MEDIO, PARA ESO HAY QUE 
CRECER.  
 
SEÑORES, CÓMO CRECER ECONÓMICAMENTE, ES NUESTRO GRAN 
RETO. AQUÍ LO HEMOS VIVIDO, ESTAMOS RECAUDANDO MAS PLATA, 
POR DIFERENTES RAZONES: PORQUE CERRAMOS LOS PORTILLOS, 
PORQUE ATACAMOS LA ELUSION, PORQUE  CAMBIAMOS LAS LEYES 
EN EL TEMA DE ALGUNAS ELUSIONES, PORQUE HABIA EVASIÓN, Y 
TODAVIA HAY MUCHO QUE HACER EN EL CONTRABANDO Y OTRAS 
COSAS. PERO EL TEMA PRINCIPAL PARA QUE CREZCAN LOS PAISES, 
PARA QUE HAYA MAS PLATA EN LOS PAISES, PARA INVERTIR EN 
EDUCACION, EN SALUD, ES QUE CREZCA LA ECONOMIA.  
 
DE NADA SIRVE Y EN EL CASO NUESTRO, TENEMOS UNA ECONOMIA 
DOLARIZADA, EN DONDE TENEMOS QUE PREOCUPARNOS POR LA 
PARTE FISCAL; TREMENDAMENTE. NO PODEMOS GASTAR MAS DE LO 
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QUE TENEMOS. Y AHÍ VAMOS, BALANCEANDO LOS INGRESOS, CON 
LOS EGRESOS. PERO HAY QUE DARNOS CUENTA DE ALGO SEÑORES. 
HAY QUE SER UN POCO AGRESIVO EN ALGUNAS POLITICAS. SI LOS 
PAISES DE CENTROAMERICA NO SOMOS AGRESIVOS, NOS VAMOS A 
QUEDAR ATRÁS. ALGUNOS PAISES, SOBERANAMENTE ESTAN 
DECIDIENDO  CERRAR FRONTERAS, ES DECISION DE CADA QUIEN. 
OTROS DECIDIMOS ABRIR FRONTERAS, OTROS DECIDIMOS 
ACUERDO COMERCIALES, OTROS QUIEREN ACUERDOS DE 
REGIONES; Y ESA ES UN COSA QUE DEBEMOS RESPETAR. CLARO, 
ALGUNOS TIENE PETROLEO, PARA DECIR, YO NO HAGO ACUERDOS 
COMERCIALES. NOSOTROS NO TENEMOS PETROLEO, TENEMOS QUE 
BUSCAR OTRAS ALTERNATIVAS DE INGRESO, EN ESTE PAIS. 
 
YO LES DESEO A LOS MINISTROS DE FINANZAS Y A LOS MINISTRO 
DE HACIENDA, QUE SE PONGAN DE ACUERDO, ES UN TEMA MUY 
DIFICIL. QUE NOS PREPAREN LOS DOCUMENTOS, PARA QUE SE NOS 
HAGA FACIL A LOS PRESIDENTES, TOMAR LAS DECISIONES, PORQUE 
REALMENTE ESTE ES UN TEMA COMPLICADO, SON TEMAS MUY 
DIFÍCILES. PORQUE CUANDO REUNIMOS A GABINETE NOSOTROS 
ACA, VAMOS A SACAR UNA LEY. HOY ESTAMOS CON LA LEY QUE VOY 
ANUNCIAR EL 1 DE JUNIO, DE INCENTIVOS A LAS ENERGIAS 
RENOVABLES, YA TENEMOS UNA PLANTA DE BIODIESEL, YA 
TENEMOS EL TEMA DEL ETANOL, AVANZADO. PUES HOMBRE, LOS 
MINISTROS DE HACIENDA NO QUIEREN, Y EL DE AGRICULTURA SI 
VA QUERER Y LO VA NECESITAR; HAY QUE MEDIAR. 
 
 
YO SI CREO QUE HAY QUE SER AGRESIVOS, PORQUE SI HAY 
FORMULAS QUE EN NUESTRO SISTEMA ECONOMICO DE LIBERTADES, 
NO HAN FUNCIONADO, HAY QUE CAMBIAR LA FORMULA. NO EL 
MODELO, ES EL MODELO SOCIAL DE MERCADO; NO ESTAMOS 
HABLANDO DE CAMBIAR MODELOS. NUESTROS MODELOS 
FUNCIONAN, PERO HAY QUE IR PONIENDOLES FORMULAS NUEVAS, 
PARA QUE CREZCA LA ECONOMIA. 
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YO EL MENSAJE QUE LES QUIERO DECIR  ES QUE, ESTO ES 
FUNDAMENTAL ESTA REUNION, PORQUE GRAN PARTE DE LA 
TRABASON QUE TENEMOS EN EL TEMA DE LA UNION ADUANERA, 
ESTA AQUÍ EN EL TEMA FISCAL. 
 
LES DESEO EXITOS EN SUS REUNIONES Y BIENVENIDO A EL 
SALVADOR.      
         
 
 
 
 
 


